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《我和我的家乡》观后感
唐梦菲

有段时间，儿子跟我说他和同学去看了《我和我的家
乡》这部电影，里面的几个故事很感人，为了和儿子在情
感上同频共振，后来我也跑到中影影城去看了这部电影。

这部电影由五个故事串起来的：一是讲北京基层老
百姓看病用医保的故事；二是讲贵州多山的地形解决物
流的故事；三是讲关于贫困地区教育的故事；四是讲关于
西区沙漠地区绿化的故事；五是讲关于发展贫困乡村脱
贫攻坚的故事。反应了医疗、乡村振兴、教育，生态环境治
理、脱贫攻坚的现实问题。

从剧情安排看，五个故事完全不同，但在手法运用上
倒有些相似之处——都或多或少进行了今昔对比。过去
与现在、贫穷与富裕、单调与多彩，家乡的发展令人赞叹。

《北京好人》中葛优扮演的张北京心地善良，为了帮
助患病的表舅，让他用自己的医保卡看病，结果闹出了一
幕幕既惊险又好笑的故事。后来张北京和表舅回到老家，
才知道他早已有了医保，只是他自己不知情而已。昔日落
后的农村早已随时代而远去，时代飞速发展，再也不能用
过去的眼光看待现在的农村。

《天上掉下个 UFO》中，黄渤十年前邂逅了一位美丽
的姑娘，他与姑娘家的直线距离不过一百米，但因交通不
便而错失良缘，成为一生的憾事。于是他潜心研究，发明
了很多东西，其中就有可以飞上高空的 UFO。如今山村
已成为热门的旅游景点，每天游客如潮水般涌来，当地经
济发展迅猛，交通也是四通八达，人们的交流既便捷又高
效，再也不用担心会错失良机了。

《最后一课》中，范伟饰演了一名曾在望溪村任教十
年的乡村教师，他刚到望溪村时，教学条件异常艰苦，教
室里只有两名学生和一头猪仔，但他咬牙坚持了下来。二
十年后他患上了老年痴呆症，记忆停留在了二十年前的
最后一堂课上。为了帮老人恢复记忆，曾经的学生——如
今望溪村村委会的成员们齐心协力为老人重建了二十年
前的课堂。熟悉的环境、熟悉的脸庞和一个个熟悉的场
景，让老人好像真正回到了过去，而孩子们出乎意料的举
动和一些始料不及的小状况刺激到了老人，他想起了很
多往事，意识到曾经的望溪村已然绝尘远去，曾经的孩子
们已成为美好乡村的创造者，一个现代化的美丽村庄就
在眼前。

《回乡之路》中，邓超扮演的乔树林是一个土里土气
的农民，而他也是人们口中的当地首富。他挣了很多钱，
却付不起几百块钱的饭费，因为他把自己的全部收入都
投到了农村的建设中，投到了治理土地沙化的工程中。在
他的不懈努力下，当地的土地沙化得到了有效控制，沙地
苹果也已硕果累累，他的家乡已由曾经的黄沙漫天变成
了如今的绿意盎然、瓜果飘香。

家乡对我们来说永远具有特殊的感情，在那青涩幼
稚的年纪，存在一份单纯的开心。每当回到家乡，我都会
有一种喜悦。但人生最美好的时光总是很快就过去，长大
后的人们踏上了从军之路、求学之路、创业之路。我十七
八岁的时候就离开了家乡，在外面的世界，我们总是要防
备着别人，真正能掏心窝子的朋友并不多。在外打拼多年
的人都会心生疲惫，人越是到了中年时期也就越想念自
己的家乡。其实我们怀念的只是当初的人和事，怀念的是
自己的那段青葱时光。

当踏上家乡的那一刻，曾经的人曾经的事都会浮现
在我们眼前，这可能就是所谓的乡愁吧。多年以后，当我
们再次踏回家乡的时候，很难再找回小时候的感觉了。但
见到昔日故人，我们总会闲聊几句，叙述当年的童年趣
事，只有在那一刻，我们才化身成为小小少年。这样的时
光总是短暂的，我们终将踏上新的征程，再一次离开家
乡。然而不管走出多远，家乡永远是我们的牵绊。也许十
几二十年之后，曾经的一切都会物是人非，但是那些美好
的记忆是真实存在的，家乡就在我们的心里。

《神笔马亮》的故事特别有趣，让我一次次忍俊不禁，
但笑过之后却发现眼中已蓄满了泪水。沈腾饰演的马亮
是一位画家，他考取了俄罗斯的著名美术院校，本可以在
美术界大展宏图，却瞒着妻子偷偷跑到家乡做了第一书
记。他带领村民劳动致富，事业搞得红红火火，在忙碌的
乡村建设中，他还要想法欺骗经常视频沟通的妻子，村民
们为了留住他都积极配合，搞出了很多荒诞的闹剧。

看完这部电影我颇有感悟，我觉得没有一条成功的
路是轻轻松松的，不论做什么，想成功，就要做好要走一
条坚苦卓绝的路的心理准备，不要想奢望轻轻松松、走捷
径成功，而是脚踏实地一步一个脚印做好每一个步骤。这
部影片非常精彩，在影院灯光忽亮的那一刻，我吃了一
惊，因为不知不觉两个多小时已经过去，而我还满心希望
它继续演下去，这应该可以说明这部电影的魅力吧！

著名作家铁凝的新作，短篇小说《信
使》（《北京文学》2021 年第 6 期发表）讲
述了陆婧和李花开这对三十多年前的

“闺蜜”，反目成仇断绝往来后，在街头重
逢的故事。始作俑者是李花开的男友起
子，作为陆婧和男友的爱情信使违背初
衷，瞒着李花开利用陆婧和有妇之夫的
私情，要挟陆婧帮忙调动工作失败后，向
他们的单位举报，让陆婧和男友付出了
惨重的代价。

小说虽然用陆婧的视角，但主角仍
然是李花开，这个上世纪八十年代从农
村考进城里读书、工作的大学生，一直保
持着北方农村女子的质朴和血性，读大
学时，曾因室友丢失几张饭票，受到怀疑
以绝食几天自证清白。

这样一个有血性的轴女子，在物质
匮乏、物欲横流、单位人会因分房而吞安
眠药、“房比命重”的年代，李花开也不能
免俗，放弃了曾有好感的高中同学，下嫁
了“坐拥”独院私房，在街道单位“画彩
蛋”的远房表哥起子。然而，这并不代表
她的血气丧失和底线沦陷，当她得知男
人的可耻行为时，她毅然选择了离婚，男
人不同意，甚至“跪求”，她的“轴劲”上来
了，不顾身怀六甲，爬上屋顶，不答应就
跳下来。重逢后，陆婧得知这一切后，惊
讶地问她为何这样，她说：“要么死更快，
要么活得更好。”这正是李花开三十多年
前的血气宣言，在是非面前显示出“宁愿
玉碎，不愿瓦全”的决绝与血性。

那么三十年来，“玉碎”了的李花开
怎样呢？她拖着一条瘸腿在老家生子，回
县城教书育人，还嫁给了曾经有好感的
同学。她的现任男人，自己办了旅游公
司，还同县旅游局一起开发项目，她把那
个“跳不掉”小孩培养成了亚运跑步奖牌
获得者，自己也退休了，应该是没有后顾
之忧，可以安享晚年了。

然而，三十年后故人重逢，陆婧看到
的却是这一幕：“一个腿有残疾的女人从
店里出来，身体歪向一边。她跛着脚走到
三轮车前，弯腰从地上拎起两摞半人高
的捆绑在一起的鞋盒，板鞋？跑鞋？”这个
相夫教子成功的妻子，并没有做男人的

依附在家享清福，而是拖着一条瘸腿，在
嘈杂的街边路口经营一爿体育用品小
店。

《信使》中跨越时代大我与个人情感
小我的血气女性形象，令人耳目一新。当
然，一部好的作品，还必须有鲜明的艺术
特色。以下是我分析出的其中特色明显
的几点：

具有历史感的包浆：包浆是古玩行
业专业术语，指文物表面由于长时间氧
化在表面上形成这样一层自然的光泽。

《信使》的包浆，不是刻意抹上的涂层，是
通过零星细节和片言只语，不经意间散
发的自然光泽。如：当年那个下铺的母
亲，因为厂里分房不公平，吞了过量的安
眠药；满满一罐榨菜肉丝够肖恩吃一个
星期，也要用掉陆家半个月的肉票；当年
的陆婧们不屑于这类烟火气；在暖气并
不普及的时代等……特别是多次提到被
起子家用省出指头长的猪皮，擦成镜面
的粗糙的铁炉盘……

可触摸的饱满细节：作家毕飞宇说，
一部好的作品，除了需要开阔的思维视
野，细节特别重要，小说创作若是缺乏细
节支撑，那便是一部空壳作品。尤其是短
篇小说，对细节的要求更高，《信使》可以
说是细节塑造人物的典范，给读者呈现
大量丰富饱满，生动鲜活的细节。

叙事的经济而扎实：受篇幅的限制，
短篇小说的叙事必须经济而扎实，如《信
使》第二部分，陆婧向李花开倾诉自己有
妇之夫肖恩的秘密恋情，并求她帮忙转
信，以李花开的性格不仅不能接受，还会
劝解陆婧中上不伦之恋。可最后居然答
应做“闺蜜”的“信使”，这中间有多少说
服、争论、反说服的对话，在这些“有话”
之处，作者短到只有李花开的惊讶“我
娘”二字，其余的话让读者用想象填补，
腾出大量篇幅细描双方对话的情绪表情
与心理活动，这种以“少许许，胜多许许”
的手法，自然是最经济又扎实的。

评论家兼作家张莉说谈到《信使》时
说：我尤其着迷于这小说的调性，饱满又
舒缓，纯粹又丰饶，清澈又复杂，温柔又
苍劲，令人难以忘怀。我深以为然。

唐少雄，男，株洲人。1955 年出生于醴陵。多年来一直从事博物馆陈列、美术设计
和中国画创作与研究专职工作。现系中国博物馆协会会员、中国文艺志愿者协会会
员、中国书画文化艺术家协会理事、中国画研究会会员、湖南省美协会员、湖南省陶瓷
美协会员、高级工艺美术师、株洲市美协理事、山水画研究会副会长。

一位株洲作家
笔下的南宋史
——晏建怀新书《南宋不忍细看：一窥南宋

历代君臣的真实面目》出版
罗玉珍

记者：你是从什么时候起开始对南宋（建
议改为宋朝）的历史文化感兴趣的？作为一名
以历史文化散文写作为主要方向的作家，你认
为作家和历史学者同时写历史，两者之间有什
么区别？

晏建怀：我最初写诗歌，后来写散文，也写
过短小说，后又写杂文。大约 2005 年前后，一
位长期关心我写作的老师送我一本《宋儒风
采》，嘱我把写作开掘得更精深一些。阅读之
后，我惊讶于宋朝文人个性的张扬和生活的多
彩，仿佛洞开了一扇天窗，从此开始了宋朝历
史人物随笔的写作。我认为作家和历史学者同
时写历史的区别在于，作家可能会更关注历史
事件或人物对眼下的现实生活有何参照，把历
史长河中那些稀奇古怪的事、独特有趣的人、
愤懑与感动的情绪，以文学的语言传递出来；
而历史学者则会更多关注历史真实，探究历
史，还原历史，强调科学与考据。

记者：在你写这本书之前有做什么准备
吗？写这样一本历史随笔，都需要参考哪些历
史典籍或文人著作呢？

晏建怀：写历史随笔要以史料为基础，不
能信口雌黄，走虚无或戏说之路。写作者要懂
得历史知识，对人物和事件要有建立在丰富史
料基础上的独特看法，给人启迪，唤起阅读兴
趣。还要掌握一些当时的官制、朝仪、教育、军
事、财政以及历史地理知识等，这样，在写作中
不仅不会说外行话，还能追索人物命运背后的
深层次原因，对他们的行为和抉择有更深刻的
认识和精准的表达。为写宋朝历史随笔，在史
料方面我常使用的书籍有元朝脱脱著的《宋
史》，朱易安、傅璇琮等主编的《全宋笔记》等；
在典章制度方面，有吕宗力主编的《中国历代
官制大辞典》，郑天挺、谭其骧主编的《中国历
史大辞典》等，以及其他很多近、现、当代关于
宋朝的研究著作或人物传记。同时，为写作
某个历史人物，也要搜罗其作品、年谱和相关
书籍。

记者：南宋诞生了许多诗人词人，比如陆
游，辛弃疾，杨万里，范成大，李清照，姜夔，还
有大学问家朱熹，在你写到的文人诗人里，最
喜欢的是哪个？

晏建怀：相对而言，我更喜欢辛弃疾，文武
双全，书剑合璧，既能“于百万军中取上将之
头，如探囊取物”，又能“我见青山多妩媚，料青
山见我应如是”地诗意栖居，九弃不用，竟成千
古词家。

记者：读了一些内容，我觉得这本书文采
斐然，又有历史厚度，同时在讲述人物命运时

又兼具生动与深刻，写这本书的过程中有什么
难忘的事情？

晏建怀：谢谢鼓励。倒没什么特别的习惯，
一杯清茶，数卷残书，眼盯电脑，键盘啪啪，就
是我平时写作的状态。最难忘的是写陆游，当
初读的《陆放翁全集》是繁体竖排且没有标点
符号和校注的影印本。然后读于北山所著《陆
游年谱》，朱东润的《陆游传》，再把厚厚的书籍
内容转化为一叠叠便笺纸上的笔记，反复琢
磨，终于写出了《罪及风月话陆游》《陆游：蛰居
故乡二十年》《一生不作牛衣泣》等三篇文章。
这一过程，虽苦犹乐。

记者：在写到哪个部分的时候最让你激动
和感慨万千？

晏建怀：这本书最大的特点，是史实为依
据，驱散了野史与传说的迷雾，还原了云谲波
诡的南宋王朝许多忠臣良将的真实面目。应该
说，写到以“中兴四将”为主体的南宋诸将在保
家卫国中奋起反抗，对金兵几乎形成一种全面
反攻之势时，我的内心是激动和感慨万千的。

记者：你觉得是英雄造时势还是时势造英
雄？

晏建怀：在南宋这一屈辱的时代，既无英
雄所造之时势，也无时势所造之英雄。宋朝的
祖宗之法是“与士大夫共治天下”，皇帝担心武
将篡位，因此推行“扬文抑武”之法。这样做的
好处是文气盛而血气淡，弊端是将帅弱而军力
虚。无论北宋狄青还是南宋岳飞，都是百年难
出之英雄，终在皇帝和文人的唾沫中被剪除。
辛弃疾上马能击狂胡，下马能草军书，后也被
放逐于江湖，遑论他人。

记者：在这个大朝代的历史当中，有哪些
忠臣良将和文人墨客的出现是为宋朝添光加
彩的？

晏建怀：南宋在“绍兴和议”之前的抗金战
争中，涌现了一大批名将，岳飞、韩世忠、吴玠
等，也诞生了一大批死节之臣，文人中，辛弃疾
的高亢、陆游的深沉、杨万里的刚毅、范成大的
勤勉、陈亮的疏狂、李清照的洒脱等，都是南宋
文学天空中最亮的星辰。他们至死不渝的忠贞
品格，不屈不挠的斗争精神，非但为宋朝添光
加彩，即便放之漫漫历史长河中，亦是大放异
彩的。

记者：接下来有什么写作计划吗？
晏建怀：一个时代有一个时代的风姿和阵

痛，值得欣赏和反思，宋朝有如一个金矿，值得
继续向深处开掘。目前正在写作《诗词里的宋
朝》，写了四十篇，还有一个《成语里的宋朝》，
已经开篇。

对话作者

近日，株洲作家晏建怀潜心十年写作的《南宋不忍
细看：一窥南宋历代君臣的真实面目》由北京斯坦威图
书有限公司、中国友谊出版公司出版，本书以史为据，
加以独具个人风格的文采，拨开重重野史，为读者呈现
一个与众不同又真实丰富的南宋王朝。

晏建怀潜心研究宋史十多年，期间阅读大量宋史
文献和宋代文学作品，从杰出作品中吸取营养精华，倾
注心力吃透历史文化中的瑰宝，花费大量心血，将对文
学的热爱，对宋史的了解凝聚笔端，写就这部集正史、
野史、札记、与最新研究成果于一炉的心血力作。本书
20 余万字，是晏建怀出版的第三部关于宋朝的历史随
笔集，本书既有全景展示又有细节描述，用人与物、事
与态、时间与空间灵活串联起那段沉重而多彩的历史。
书中有权谋与坚守、心机与热血、信念与冒险、苦难与
繁华……历史云波诡谲，你定能读出不一样的感受。

“南宋经历了艰苦卓绝的生死图存，在内忧外患的
152 年时间里，上至居庙堂之高的股肱之臣，下至处江
湖之远的忠义之士，或大声疾呼、公心谋国，或百折不
挠、浴血奋战，用自己的思想、智慧、信念、勇气和鲜血，
谱写了一曲曲忠肝义胆、铁骨铮铮的‘正气歌’，那么多
忠臣良将，那么多铁骨丹心，为什么还是无法改变南宋
败亡的命运？”相信这本书一定会给你一个答案！
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血性与调性
——读铁凝新作《信使》

江剑阁

城乡蝶变 生态株洲
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“烟凝山如影，云褰日射毫。桃间红
树迥，麦里绿丛高。客子叹游倦，田家甘
作劳。乘除吾尚可，未拟赋离骚。”南宋乾
道八年（1172 年），南宋著名爱国诗人范
成大出任广西静江府（今桂林）知府，途
经株洲（时称槠州），有感于湘江两岸的
美妙风光，写下了这首《槠州道中》。让生
在若干年后的我们知道，至少在南宋时
起，株洲就广泛种植桃树。

乘着想象的翅膀，让我们在春暖花
开的时节来到彼时的株洲，沉醉在那一
片桃之夭夭的绝美景象中，是件多么美
好的事情。

近日，由市生态环境局、市文明办联
合千金药业集团举办的生态文明绘画比
赛结果出炉，唐少雄老师创作的这幅《桃
花盛开时节》，摘得了成人组绘画作品二
等奖，这幅画画的就是桃花盛开之时的
景色。

唐少雄从小就爱看叔父唐锡怀先生
（中国陶瓷美术大师）制作的陶瓷美术与
雕刻作品，在他的引导下慢慢爱上了画
画。1997 年，唐少雄调入株洲市博物馆，

一直从事文物陈列展览、美术设计和书
画创作工作。他热爱大自然，常流连于乡
野田间、山村河岸，着迷于朝霞夕阳、春
景秋色。

“我经常背着画板到郊外采风，近年
来，我深刻感受到株洲自然环境的变化，
让我这个老株洲人心中，更增添一分自
豪。”唐少雄说，这幅《桃花盛开时节》便
是有感于我市的大美景色所创作。

近年来，株洲对通过空气质量一微
克一微克地抠，对河流水体一条一条地
清，对污染场地一寸一寸地治，生态环境
已发生巨大变化。市区空气质量优良天
数从 2013 年的 214 天增加到 2020 年的
317 天 ，2020 年 在 全 国 168 个 重 点 城 市
中，空气质量改善幅度居全国第十、全省
第一。蓝天常伴、白云常见、繁星常亮的
怡人景象与大家常伴。全市主要江河水
质实现了Ⅱ类水，留住落霞与孤鹜齐飞，
秋水共长天一色的美景。

唐少雄说，背着他心爱的画板走遍
株洲的山山水水，用画笔记录下身边的
旖旎风光，是生活中最大的乐事。
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